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ПРЕДИСЛОВИЕ

Первый выпуск эксикат печеночников России (№№1-25) был опубликован в 2003 году, второй (№№ 26-50) – в 2006, третий, подготовленный еще в начале 2005 года, вышел в свет в конце 2006. Летом 2005 года один из основателей этого издания (В.А. Бакалин) переехал на постоянную работу на Дальний Восток России. Вскоре после переезда выяснилась невозможность, в силу ряда причин организационного характера, продолжения совместного издания очередных выпусков. Тем не менее, не желая нарушать сложившуюся традицию, авторы пришли к соглашению о продолжении публикации, при котором новые выпуски будут издаваться разными организациями, поочередно во Владивостоке и в Кировске и будут курироваться, соответственно В.А. Бакалиным (VLA) или Н.А. Константиновой (KPABG). Также было определено, что независимо от места издания новых выпусков, гербарии с которыми у VLA или KPABG заключены договоры об обмене образцами, будут получать их от той организации, с которой заключен договор.
preface
The first issue of the exsiccatae of liverworts of Russia (nos. 1-25) was published in 2003, the second one (nos. 26-50) – in 2006, the third one, prepared as early as the beginning of 2005, came out at the end of 2006. In the summer of 2005 one of the founders of the publication (V.A. Bakalin) moved to the Russian Far East. As soon as he did so it became clear that joint publishing of following issues could no longer be continued, due to a number of organizational reasons. Nevertheless, not willing to break the existing tradition the authors made an agreement on further publishing so that the new issues would be released by different organizations, alternately in Vladivostok and in Kirovsk and would be supervised by either V.A. Bakalin (VLA) or N.A. Konstantinova (KPABG) correspondingly. It was also specified that the herbaria that had entered into an agreement with the VLA or the KPABG should receive new issues from that organization which they concluded a treaty on specimen exchange with, be it published in the VLA or in the KPABG.
ВВЕДЕНИЕ

Четвертый выпуск эксикат печеночников России включает 25 видов, собранных на Дальнем Востоке России (Камчатка, Курилы, Командоры, Сахалин и Приморский край (карта 1). Пятнадцать таксонов, включенных в этот выпуск, публикуются с территории России впервые: Arnellia fennica, Bazzania ovifolia, Bazzania trilobata, Herbertus sakuraii, Kurzia makinoana, Mylia verrucosa, Nardia compressa, Nipponolejeunea subalpina, Nowellia curvifolia, Odontoschisma denudatum, Plicanthus birmensis, Radula auriculata, Reboulia hemisphaerica ssp. orientalis, Solenostoma koreanum, Trichocoleopsis sacculata.

Часть образцов в эксикатах представляет смесь видов. Виды, попадающиеся как примесь в подавляющем большинстве образцов, приводятся под основным видом со знаком “+”. Печеночники, встречающиеся в единичных образцах, в этикетку не внесены. В скобках после названия видов даются сведения о наличии в образцах спорогонов, периантиев, антеридиев или выводковых почек и в некоторых случаях данные о масляных тельцах. Измерения координат и высот проводились с помощью GPS, в отдельных случаях вычислялись по топографическим картам масштаба 1:200 000.
Работы по сбору образцов для эксикат и их издание осуществлены при поддержке при поддержке РФФИ, грант 06-05-64137; Дальневосточного отделения РАН, гранты 06-III-D-06-230, 06-III-B-190, 06-III-A-06-153 и Фонда содействия отечественной науке.
INTRODUCTION

The first fascicle of “Hepaticae Rossica Exsiccatae” includes 25 species collected in the Far Eastern part of Russia (map 1). Coordinates and elevation are measured with GPS. Fifteen taxa (Arnellia fennica, Bazzania ovifolia, Bazzania trilobata, Herbertus sakuraii, Kurzia makinoana, Mylia verrucosa, Nardia compressa, Nipponolejeunea subalpina, Nowellia curvifolia, Odontoschisma denudatum, Plicanthus birmensis, Radula auriculata, Reboulia hemisphaerica ssp. orientalis, Solenostoma koreanum, Trichocoleopsis sacculata) are published as Exsiccatae from Russia for the first time.

Some of the specimens have an admixture of one or more species. If an admixture is present, in most duplicates it is indicated on the label by a “+” beneath the name of the main species. Data on the presence of gemmae, perianths, androecia, sporophytes, and in some cases, data on oil-bodies, are provided in parentheses.

One of the aims of publication of the exsiccatae is exchange with different herbaria, including foreign ones, so, the labels are written in Russian and English. In transliteration of Russian geographical names we follow recommendations given in Journal of Vegetation Sciences and Opulus Press. 

This work was supported by the Russian Foundation for Basic Research, grant 06-05-64137; the Far Eastern Brach of RAS, grants 06-III-D-06-230, 06-III-B-190, 06-III-A-06-153 and the Russian Science Support Foundation. 
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Рис.1. Места сбора печеночников.
1 – Командоры, остров Медный; 
2 – Полуостров Камчатка, центральная часть;

3 – Полуостров Камчатка. южная часть;

4 – Курилы, остров Парамушир;

5 – Курилы, остров Итуруп;

6 – Курилы, остров Кунашир;

7 – Остров Сахалин;

8 – Приморский Край.
Fig.1. Localities of liverwort collection.
1 – The Commander Islands, Mednyj Island;

2 – Kamchatka Peninsula, the central part;

3 – Kamchatka Peninsula, the southern part;
4 – The Kurile Islands, Paramushir Island;
5 – The Kurile Islands, Iturup Island;
6 – The Kurile Islands, Kunashir Island;

7 – Sakhalin Island;
8 – Primorsky Territory.
76. ANTHELIA JULACEA (L.) Dumort.

Дальний Восток. Курильские острова. Остров Парамушир. Истоки реки Кохмаюри. Во влажных расщелинах утесов вдоль ручья.

310 m alt. 50º25’56” N 155º50’50” E 

The Far East. The Kurile Islands. Paramushir Island. Sources of the Kokhmayuri River. In wet crevices of cliffs along a stream.

leg. 28 July 2004 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

77. APOMETZGERIA PUBESCENS (Schrank) Kuwah. 
Дальний Восток. Остров Сахалин. Восточно-Сахалинские горы, Центральный хребет, г. Вайда. На влажных известковых скалах.
900 m alt. 49º52’27” N 143º28’59” E 

The Far East. Sakhalin Island. The Vostochno-Sakhalinskiye Mountains, the Tsentralny Range. On wet limestone cliffs.

leg. 20 August 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

78. ARNELLIA FENNICA (Gottsche) Lindb.

Дальний Восток. Остров Сахалин. Восточно-Сахалинские горы, Центральный хребет, г. Вайда. На влажных известковых скалах.

900 m alt. 49º52’27” N 143º28’59” E 

The Far East. Sakhalin Island. The Vostochno-Sakhalinskiye Mountains, the Tsentralny Range. On wet limestone cliffs.

leg. 20 August 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

79. BAZZANIA OVIFOLIA (Steph.) S. Hatt. 
Дальний Восток. Остров Сахалин. Южная часть острова, долина ручья Рогатка. На влажной гнилой древесине в елово-пихтовом мертвопокровном лесу.

240 m alt. 46º58’23” N 142º46’42” E 

The Far East. Sakhalin Island. The southern part of the island, Rogatka Stream Valley. On decaying wood in spruce-fir forest with no ground cover.

leg. 31 August 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

80. BAZZANIA TRILOBATA (L.) S. Gray

Дальний Восток. Курильские острова. Остров Итуруп. Южный склон г. Волчек. Заросли Pinus pumila с Sasa kurilense, на горизонтальном участке ветви кедрового стланика.

425 m alt. 45º09'23" N 147º57'58" E

The Far East. The Kurile Islands. Iturup Island. The south macroslope of Volchyok knoll. Community of Pinus pumila with underbrush of Sasa kurilense, on horizontal part of Pinus pumila branches.
leg. 13 September 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

81. CEPHALOZIA LEUCANTHA Spruce 

Дальний Восток. Остров Сахалин. Центральная часть острова. Набильский хребет, верховья ручья Хребтовый. Пихтовый лес с пятнами кедрового стланика на крутом склоне к ручью, на гнилой древесине.

500 m alt. 50º46’04” N 143º15’18” E 
The Far East. Sakhalin Island. The central part of the island. The Nabilsky Range. Fir forest with underbrush of Pinus pumila on a steep slope to a stream, on decaying wood.

leg. 14 August 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

82. CROSSOCALYX HELLERIANUS (Nees) Meyl.

Дальний Восток. Остров Сахалин. Южная часть острова, Южно-Сахалинский грязевой вулкан. Пихтовый лес мохово-травяный, на гнилой древесине.

268 m alt. 47º04'43" N 142º34'48" E
The Far East. Sakhalin Island. The southern part of the island. Yuzhno-Sakhalinsky mud volcano. Fir forest with mosses and herbs, on decaying wood

leg. 04 September 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

83. HERBERTUS SAKURAII (Warnst.) S. Hatt.

Дальний Восток. Приморский край. Шкотовский район. Привершинная часть горы Пидан. Горный пихтово-елово-березовый осветленный лес перемежаемый каменистыми россыпями, в расщелинах рассыпей.

1300 m alt. 43º04'15" N 132º41'37" E

The Far East. Primorsky Territory. Shkotovsky District. Area near the top of Mt. Pidan. Abies-Picea-Betula subalpine lighted forest intermingled with gravelly barren fields. In crevices in a gravelly barrens.

leg. 10 October 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

84. HYGROBIELLA LAXIFOLIA (Hook.) Spruce 

Дальний Восток. Командоры. Остров Медный, долина ручья в районе бухты Гладковская, на мелкоземе по берегу.

14 m alt. 54º45’50” N 167º40’17” 

The Far East. The Commander Islands. Mednyj Island. A stream Valley near Gladkovskaya Bay, on fine-grained soil along the stream.

leg. 05 July 2004 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

85. JUNGERMANNIA EUCORDIFOLIA Schljak. 

Дальний Восток. Курильские острова. Остров Итуруп. Окрестности Гнилого озера. Осоково-ситниково-моховое эвтрофное болото, в микропонижениях.

391 m alt. 45º08'07" N 147º57'45" E 

The Far East. The Kurile Islands. Iturup Island. Gniloye Lake area. Sedge-rush-moss eutrophic bog, in hollows. 
leg. 14 September 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

86. KURZIA MAKINOANA (Steph.) Grolle
Дальний Восток. Курильские острова. Остров Итуруп. Район вулкана Баранского. Второй (Большой) горячий ручей. Дернины нависающие над горячей водой.

193 m alt. 45º04'40" N 147º59'13" E
The Far East. The Kurile Islands. Iturup Island. Baranskogo Volcano area. The Second (Great) Hot Spring. Mats hanging from cliffs above the hot spring.

leg. 17 September 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

87. LEPIDOZIA REPTANS (L.) Dumort.

Дальний Восток. Курильские острова. Остров Кунашир, кальдера Головнина, окрестности озера Горячее. Ельник мертвопокровный, на гнилой древесине

180 m alt. 43º51’52” N 145º30’10,5” E
The Far East. The Kurile Islands. Kunashir Island, Golovnina Caldera. Spruce forest with no ground cover, on decaying wood.

leg. 05 September 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

88. MARSUPELLA EMARGINATA (Ehrh.) Dum.
Дальний Восток. Остров Сахалин. Центральная часть острова. Набильский хребет, верховья ручья Хребтовый. Скалистые уступы каньонообразной долины ручья.

621 m alt., 50º45’58” N 143º16’33” E
The Far East. Sakhalin Island. The central part of the island. The Nabilsky Range. On cliffs of a stream canyon.

leg. 16 August 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

89. MYLIA VERRUCOSA Lindb.

Дальний Восток. Остров Сахалин. Южная часть острова, долина ручья Рогатка. На влажной гнилой древесине в елово-пихтовом мертвопокровном лесу.

240 m alt. 46º58’23” N 142º46’42” E 

The Far East. Sakhalin Island. The southern part of the island, the Rogatka Stream Valley. On decaying wood in spruce-fir forest with no ground cover.

leg. 31 August 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

90. NARDIA COMPRESSA (Hook.) Gray

Дальний Восток, Полуостров Камчатка, южная часть. Бухта Русская. Приморские скалы обрывающиеся к морю. Во влажных расщелинах.

20 m alt. 52º20’ N 158º15’ E 
The Far East. The southern part of Kamchatka Peninsula. Russkaya Bay. Steep cliffs along the sea coast. In wet crevices.
leg. July 2004 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

91. NIPPONOLEJEUNEA SUBALPINA (Horik.) S. Hatt.

Дальний Восток. Курильские острова. Остров Кунашир. Вулкан Руруй, ручей Дальний. Пихтово-еловый с примесью клена лес, на коре молодых Picea jezoensis (Siebold et Zucc.) Carr. 

500 m alt. 44º27’41” N 146º06’49” E 

The Far East. The Kurile Islands. Kunashir Island. Ruruy Volcano, the Dalniy Stream. Fir-spruce forest with admixture of maple, on the bark of young Picea jezoensis (Siebold et Zucc.) Carr.

leg. 30 August 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

92. NOWELLIA CURVIFOLIA (Dicks.) Mitt.

Дальний Восток. Приморский край. Шкотовский район. Северный макросклон г. Пидан, долина реки Ойры. Пихтовый мертвопокровный лес. На гнилой древесине.

535 m alt. 43º05'36" N 132º41'32" E 

The Far East. Primorsky Territory. Shkotovsky District. The north macroslope of Mt. Pidan (Livadiyskaya). The valley of the Oyra River. Fir forest with no ground cover. On decaying wood.
leg. 09 October 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

93. ODONTOSCHISMA DENUDATUM (Mart.) Dumort.

Дальний Восток. Приморский край. Шкотовский район. Окрестности села Лукьяновка. Хвойно-широколиственный папоротниковый лес. На гниющей древесине.
142 m alt.  43º08’53” N 132º42’17” E
The Far East. Primorsky Territory. Shkotovsky District. Luk’yanovka Settlement area. Mixed coniferous – broad-leaved forest with ferns. On decaying wood.

leg. 24 October 2004 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

94. ORTHOCAULIS ATTENUATUS (Mart.) Evans 

Дальний Восток. Курильские острова. Остров Итуруп. Южный склон г. Волчек. Заросли Pinus pumila с Sasa kurilense, на горизонтальном участке ветви кедрового стланика.

425 m alt. 45º09'23" N 147º57'58" E

The Far East. The Kurile Islands. Iturup Island. The south macroslope of Volchyok Knoll. A community of Pinus pumila with Sasa kurilense underbrush, on horizontal part of Pinus pumila branches.
leg. 13 September 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

95. PLICANTHUS BIRMENSIS (Steph.) R.M. Schust.

Дальний Восток. Приморский край. Партизанский район. Хребет Чандолаз. Широколиственный лес с доминированием дуба. Известковые утесы.
250 m alt. 42º58'07" N 133º02'41” E 

The Far East. Primorsky Territory. Partizanskyy District. The Chandolaz Range. Broad-leaved forest dominated by oak. On limestone cliffs.

leg. 19 October 2005 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

96. RADULA AURICULATA Steph.

Дальний Восток. Приморский край. Лазовский район. Алексеевский хребет, ручей Еломовский, район Беневскийх водопадов. Полидоминантный пойменный лес. На влажных утесах каньона.
500 m alt. 43º14'45" N 133º43'02" E 

The Far East. Primorsky Territory. Lazovsky District. The Alekseevsky Range. The Elomovsky stream, vicinities of the Benevskiye Waterfalls. Wet multi-dominant flood-valley forest. On the cliff of the stream canyon.
leg. 06 October 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

97. REBOULIA HEMISPHAERICA (L.) Raddi ssp. ORIENTALIS R.M. Schust.

Дальний Восток. Остров Сахалин. Южная часть острова, долина реки Белая. В расщелинах скальных утесов вдоль берега

68 m alt. 47º15’17” N 142º48’47” E 

The Far East. Sakhalin Island. The southern part of the island, the Belaya River Valley. In crevices of cliffs along the river-bank.

leg. 12 August 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

98. SOLENOSTOMA KOREANUM Steph.

Дальний Восток. Курильские острова. Остров Парамушир. Река Тухарка. Шлаковое поле подверженное процессу заболачивания. На шлаке.

43 m alt. 50º13’50” N 155º34’40” E 

The Far East. The Kurile Islands. Paramushir Island. The Tukharka River. Scoria field being water-logged. On scoria.

leg. 02 August 2004 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

99. TETRALOPHOZIA SETIFORMIS (Ehrh.) Schljak. 

Дальний Восток. Полуостров Камчатка, центральная часть. Окрестности села Эссо. Среди камней каменистой россыпи по склону к ручью 
1170 m alt. 55º54’05” N 158º46’58” E 
The Far East. Kamchatka Peninsula, the central part. Esso Settlement area. In crevices of a gravelly barren field.

leg. 13 July 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin

100. TRICHOCOLEOPSIS SACCULATA (Mitt.) Okam.

Дальний Восток. Приморский край. Лазовский район. Алексеевский хребет, ручей Еломовский, район Беневскийх водопадов. Полидоминантный пойменный лес. На влажных утесах каньона.

500 m alt. 43º14'45" N 133º43'02" E 

The Far East. Primorsky Territory. Lazovsky District. The Alekseevsky Range. The Elomovsky stream, vicinities of the Benevskiye Waterfalls. Wet multi-dominant flood-valley forest. On cliff of the stream canyon.
leg. 06 October 2006 V.A. Bakalin det. V.A. Bakalin
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